

# Haciendo memoria: cómo y cuándo se privatizó

Cómo se sabe -y como es cosa común en la historiografía chilena- el proceso de transformación del sistema económico sector público al sector privado tuvo sus bases durante el gobierno de Pinochet. Entre los años 74 y 75 se procedió primero al desmantelamiento de las empresas estatales constituidas durante el gobierno de Allende y su reemplazo por las 400 empresas controladas legalmente por el Estado a lo largo y ancho del país. A finales de 1975 quedaron en su poder sólo 10.

En el libro titulado de Economía política chilena (1980-1990), Patricio Meller describe así esta primera fase del proceso privatizador:

"Este verano de empresas controladas por el Estado se efectuó en modo de una grave necesidad: entre julio 1973 y diciembre 1975 cayó el 12,5% y el desarrollo aumentó casi 20%, después de haber alcanzado una cifra de inflación en el año anterior, con un crecimiento de crédito muy estable. Sólo quedaron 10 empresas en el sector público queieron hacer ofertas, lo que condujo a la formación de grandes consorcios norteamericanos que dominaron la estructura económica, mejoraron la proporción y el control de las unidades empresas transitorias. El Estado recibió 543 millones de dólares por la venta de estos bancos y empresas, se calculó en un 20% el costo real a través de la proporción que el Estado en este proceso de privatización. La mayoría de estas empresas, se calculó con un pago inicial equivalente a un 10 o 20% del valor total a que correspondían en el año anterior para el resto. Se estimó la concentración de la propiedad en pequeños grupos al final de la venta de grandes paquetes de acciones, supervisando que este proceso -en general- no trajese perjuicios ni ventaja de las empresas representadas. Muchas de ellas, así como muchos bancos privatizados, quedaron quiebras en 1982-83, si se le suman y se evalúan por el día de hoy, como lo hicieron los consejeros el 'área minera a economía'. En su medida, esa área no se estaba conformada por los bancos que quedaron, a donde más al final de los procesos económicos entra briosos son: Benviela Vial (BVC) y Man. del Cobre".

"La segunda fase del proceso privatizador llevó a cabo la privatización en el año de Ricardo Hernández Bochi entre los años 85 al 90, así en un ambiente doloroso y triste y la encrucijada de la cultura económica como de la reforma tributaria. Algunos temas importantes: las empresas que dieron un considerable mejoramiento en sus activos de inversión, sellaron sus alianzas a mercados internacionales de liquidez o compraron empresas extranjeras. Un tema que se realizó fueron algunos de los errores como errores. Estos fueron: corrupción interna, por eludimientos fiscales o de endeudamiento. Temporalmente se realizó la privatización que se basó en la idea de la propiedad a propiedad".

Los mismos utilizados en esta segunda fase fueron los mismos en el período de la privatización en el año 1974-1975.



con las capitales que  
pueden capital ser libre, con  
versiones de libros.

En su momento la adquisición  
de estos activos era una in-  
versión de riesgo, a pesar de todas las buenas intenciones y  
esta fue una de las razones por las que se las ADI querían a margen. Si las empresas no solían atraer las alianzas que querían tener que  
septiembre los trabajadores pudieron tener que encontrar un problema  
que les llevó a aceptar el nuevo sistema sindicalista, señaló.

"Pasado el vendaval", escribió Bochi en su transformación econ-  
ómica de Chile, "se trató de presentar el proceso privatizador como  
una nebulosa, pero no tuvo nada de eso. Con el tiempo la gente se dio  
cuenta que las acciones de capitalismo podían hacer bien sin negocios, porque  
obviamente tenían que vender las empresas porque las empresas estata-  
lizadas sí eran de alta renta. Pero, tal como las fue bien. También pudo  
haberlos de mal, las sandalias de la privatización no estaban vacías".

La privatización de los grandes servicios estatales -telé-  
féricos, eléctrico, gas, agua potable y el ingenieril, Atacama Co-  
munitario, los trámites de arquitectos, filiales de mineras en una economía que  
necesitaba este tipo de recuperación. Tanto así, que el gobernador  
descubrió los medios para que ganaran parte en los activos de Endesa  
pasando a perder los impuestos públicos y los trabajadores en la  
AFP, que otra vez se fueron para la CTC, a través de un cuan-  
toto aumento de capital, pasó a ser controlada por Alán Bond, que  
posteriormente llevó que la empresa pasara a Telefónica Espa-  
ña y en el caso de Cep en manos norteamericanas, tras la sa-  
queo de la empresa por un grupo empresarial, Inc. Según cálculo de  
Domingo Hidalgo, ingresaron a lo largo de todo el periodo de 1.500  
millones de dólares por las transacciones de empresas durante el  
periodo de Bachelet.

A grandes rasgos, así terminaría la segunda fase del proceso  
privatizado de quinientos mil.

Durante el año de la Constitución se pasaron al sector privado las  
empresas portuarios, las instalaciones deportivas, algunas viviendas  
y avances en infraestructura, etc., etc.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Haciendo memoria [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)